
 Ana Martha Panadés Rodríguez

Greidy Mejía Cárdenas

deporteopinión

La constelación 
del deporte

Con los oídos 
del corazón

Se ordena 
el rebaño

Semanario provincial de Sancti SpírituS    no. 50    año Xliv   1.00 peso   www.escambray.cu

»8 »7

Niños y adultos del 
territorio reciben servicios 
de excelencia en el Centro 
Auditivo Provincial

La Ley de Fomento y Desarrollo 
de la Ganadería, que acaba de 
aprobarse, abre caminos a la 
recuperación del sector 

Dan a conocer los 
mejores atletas del año 
en la provincia

»2

variada

Sábado 17
Diciembre

2022

“aÑo 64 de la revoluciÓn”

el parque solar fotovoltaico que se construye en trinidad aportará 2.2 mW. /Foto: Leonardo Campos 

los maestros devienen formadores de 
futuro. /Foto: Vicente Brito

Como parte de la estrategia cubana dirigida a 
modificar la matriz energética mediante la utilización 
creciente de fuentes renovables, en el municipio 
de Trinidad se ejecuta el parque solar fotovoltaico 
Los Cristales, el cual contará con una capacidad 
de generación de 2.2 MW y estará sincronizado al 
Sistema Eléctrico Nacional (SEN). 

La Empresa de Construcción y Montaje de Sancti 
Spíritus se encarga de la obra civil y la instalación 
de la tecnología, pero la inversión es asumida por la 
Empresa de Servicios Técnicos y Especializados de 
Cienfuegos y se encuentra a casi un 80 por ciento 
de avance, según declaró a Escambray el ingeniero 
Leonardo Campos Avella, director técnico de la 
referida entidad.

El emplazamiento se localiza cercano a la carre-
tera entre Trinidad y Casilda; el área total ocupada 
abarca unos 45 000 metros cuadrados y cumple, 
tras realizarse los estudios de factibilidad, con todos 
los parámetros establecidos para este uso.

Las labores incluyen la construcción y montaje 
de 400 mesas solares fotovoltaicas distribuidas 
en tres áreas, dos contenedores tecnológicos, una 
casa de control, estación meteorológica, entre 
otros objetos de obra que han visto frenado su 
avance debido a la contingencia energética y la con-
centración de parte de los recursos en la provincia 
de Pinar del Río a fin de apoyar la recuperación de 

Energía solar desde Trinidad
en los cristales avanza la ejecución de un parque fotovoltaico, cuya 
tecnología aprovecha la radiación solar para la generación eléctrica, 
con lo cual se reduce el uso de combustibles fósiles y la contaminación 

ese territorio tras el paso del huracán Ian. 
“En las áreas dos y tres ya concluyó la estructu-

ra de las 200 mesas y queda pendiente la primera, 
donde se trabaja en la apertura de los huecos 
y la cimentación; en el resto de la obra deben 
ejecutarse otras acciones para su terminación. 
En una segunda etapa se prevé la importación 
del equipamiento, de procedencia china”, precisó 
Campos Avella.

En la provincia de Sancti Spíritus se construyó 
el primer parque solar fotovoltaico en la zona de 
La Sierpe —el de mayor aporte— y posteriormente 
otros seis sincronizaron al SEN. La capacidad total 
de generación alcanza los 20 MW, casi el 14 por 
ciento de la demanda instantánea de todo el territo-
rio, que ronda los 148 MW. “Se espera que para el 
año 2024 se duplique esta potencia instalada por 
fuentes de energía renovables”, agregó.

Según el directivo, la instalación de esa tecno-
logía permite diversificar las fuentes de generación, 
reducir el consumo de combustibles fósiles y ate-
nuar la contaminación atmosférica. Con el parque 
solar de Trinidad en funcionamiento se dejarán de 
emitir anualmente más de 2870.98 toneladas de 
dióxido de carbono a la atmósfera. 

Los sistemas de generación eléctrica a partir de 
paneles fotovoltaicos, entre los más limpios, logran 
su gestión con un mínimo de gastos y contribuyen a 
satisfacer la demanda pico del día. A ello se suma 
que Cuba está considerada una de las zonas del 
mundo con mayor radiación solar.

Homenaje para 
los maestros 

en el contexto de la Jornada por el día del educador, 
en Sancti Spíritus se realizan disímiles actividades 
para enaltecer la labor de los pedagogos 

Aunque el reconocimiento a los 
maestros debe estar presente en 
todo momento del año, siempre en 
diciembre se multiplica el agasajo 
para quienes llevan sobre sus hom-
bros la responsabilidad de educar, 
y con los cuales la sociedad tiene 
una deuda infinita. 

“En el contexto de la Jornada por 
el Día del Educador se estimulan 
los planes de atención para realzar 
el quehacer de los pedagogos de 
la provincia”, aseguró a Escambray 
Yamilet Farfán Pina, jefa del Depar-
tamento de Actividades Educativas 
Especializadas.

La funcionaria aseveró que, aun 
cuando en Sancti Spíritus se respe-
ta el programa anual de estímulo 
a los maestros, el gremio también 
otorga condecoraciones emitidas 
por el Ministerio de Educación (Mi-
ned) a trabajadores que están en 
edad de jubilación y continuarán en 
el sector, a los jubilados reincorpo-
rados a la docencia, así como a los 
mejores profesores de las escuelas 
pedagógicas.

Farfán Pina agregó que los 
educadores que acumulan 45 años 
de trabajo ininterrumpido en el ma-
gisterio; estudiantes universitarios 
involucrados en la tarea Educando 
con amor; especialistas de la pro-
ducción y los servicios que apoyan 
la Enseñanza Técnica y Profesio-
nal; pedagogos del Plan Turquino; 
instructores de arte, y hasta los 
alfabetizadores reciben loas en este 
mes, dedicado a venerar a quienes 
se entregan en cuerpo y alma al 
aprendizaje.

Refirió, además, que 10 fun-
cionarios y docentes del territorio 
acogerán, el propio 22 de diciembre, 
el Premio del Mined, por sus resul-
tados relevantes dentro del sector 
en la provincia. 

“El homenaje a los maestros 
debe ser constante por lo que repre-
sentan para nuestra sociedad. En 
cada comunidad se debe ponderar 
mucho más la labor de los peda-
gogos, pues tienen en sus manos 

la misión de formar a las nuevas 
generaciones”, apuntó Yamilet.

La jefa del Departamento de 
Actividades Educativas Especiali-
zadas recalcó que para dignificar 
a quienes aman el magisterio, la 
Cadena de Tiendas Caribe y de la 
Corporación Cimex han expendido 
productos de primera necesidad 
a los maestros, en tanto se han 
realizado ferias agroindustriales 
y se han desarrollado las noches 
cubanas, en aras de garantizar el 
esparcimiento de los educadores.

Aunque el 2023 marcará otra 
etapa para honrar a los maestros, la 
gala político-cultural que clausurará 
la Jornada por el Día del Educador 
acontecerá el martes 20 de diciem-
bre en el Teatro Principal de Sancti 
Spíritus, un espacio en el que se 
reencontrarán pedagogos de toda 
la provincia.
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Estruja el alma leer la carta de Alejandrina L. 
García, vecina de Pedro Ceballos No. 215, en Zaza 
del Medio, quien cuenta a Escambray cómo a sus 80 
años ha quedado en total estado de abandono filial 
y, al parecer, también material.

En una etapa de la vida en que debería estar 
disfrutando de la compañía de los seres queridos, 
Alejandrina refiere que su hijo solo se limita a propor-
cionarle los productos de la canasta básica. 

“Él los pone sobre la mesa una vez al mes y se 
marcha casi sin hablarme. Cada día me siento más 
débil y enferma y se me hacen difíciles las labores de 
rutina y la soledad y el abandono”.

Se pregunta Alejandrina si en el nuevo Código 
de las Familias existe algún artículo que la ampare. 
Vive sola a pesar de su avanzada edad y necesita 
orientación.       

Shirley Ricardo Castrejes, jefa del Departamento 
de Registro de la Propiedad Mercantil del Patrimonio 
y una de las especialistas en atención a la población 
en la Dirección Provincial de Justicia, responde que 
la petición de la remitente tiene total respaldo legal, 
tanto en la Constitución de la República de Cuba, como 
en el Código de las Familias de reciente aprobación. 

De acuerdo con la jurídica, si bien los padres 
tienen deberes para con los hijos, a estos también 
les corresponde velar por el cuidado y protección de 
sus progenitores, especialmente durante la senectud.

Explica que, a raíz de las actuales disposiciones 
legales, el Estado, la sociedad y la familia —en este 
caso, entiéndase el hijo— deben garantizar la ade-
cuada atención de Alejandrina. Más allá de leyes y 
procedimientos; auxiliar a un anciano es un deber 
elemental de todo ser humano. 

En este caso, el hijo tiene la obligación moral de 
asistir y proteger, además de facilitar ciertas condi-
ciones que satisfagan y eleven la calidad de vida de 
la remitente; lo cual a todas luces no ocurre, agrega 
la especialista.

“También está legislado en la Constitución que 
los familiares deben respetar la autodeterminación 
de los adultos mayores y garantizar el ejercicio pleno 
de sus derechos, así como promover su integración y 
participación social. 

“Por la redacción de la carta se nota que estamos 
en presencia de una persona en uso de sus facultades 
mentales, pero con carencia de los más elementales 
afectos y cuidados, motivado al parecer, por una gran 
falta de comunicación entre ambos”. 

Según Ricardo Castrejes, existen estructuras crea-
das en cada territorio para, a través de organizaciones 
de masas como la FMC, mediar entre una madre y su 
hijo sin necesidad de recurrir a un proceso legal, al 
cual, claro está, tendría pleno derecho Alejandrina en 
su condición de abandono filial. 

No obstante, acota la abogada, de considerarlo 
necesario, Alejandrina puede acudir incluso a la Fis-
calía para hacer valer sus derechos como ciudadana. 

De igual forma, la jefa de departamento de la 
Dirección Provincial de Justicia en Sancti Spíritus se 
comprometió con este órgano de prensa a tramitar 
el caso y a establecer los vínculos necesarios que 
faciliten el entendimiento o el encuentro entre ambas 
partes. 

“Ahora mismo lo más importante es lograr la comu-
nicación con el hijo para que él entienda y acepte las 
obligaciones que tiene para con su madre”, concluyó. 

La situación de Alejandrina L. García bien podría 
ser hoy la de muchas ancianas que, a pesar de los 
esfuerzos del Estado cubano, han sido abandonadas 
a su suerte por familiares cercanos. 

CARTAS DE LOS LEC-
TORES

CARTAS DE LOS LECTORES
A cargo de Yosdany Morejón 

A Alejandrina 
le sobra soledad

una ley para el potrero

Parece que a Don Pío se le acorta 
el tiempo de retozo en el potrero, que 
el descontrol tiene lo días contados, 
que por fin la ganadería tomará un 
camino coherente con el rescate y de-
sarrollo para transformar la actividad 
más estancada de todo el sistema de 
la Agricultura. Hablamos de un esce-
nario que desde la crisis de los años 
‘90 perdió los estribos y ha vivido al 
borde de la subsistencia a pesar de 
que se le incorporaron incentivos di-
versos, hasta la reciente autorización 
del sacrificio, consumo y venta de la 
carne.

El Parlamento cubano aprobó el 
pasado miércoles la Ley de Fomento 
y Desarrollo de la Ganadería, tal vez 
lo único que falta por implementar en 
la rama, porque, podrán achacárseles 
culpas a las carencias de recursos, 
pero en esta asignatura la nación no 
es analfabeta, al punto de que detrás 
del desarrollo ganadero que exhiben 
varios países de la región está el 
asesoramiento cubano, mientras la isla 
lleva más de tres décadas de escasa 
producción, y el reparto de la leche y 
la carne atado a un balance de dis-
tribución para un reducido segmento 
poblacional.

Ni pensar que una ley por sí sola 
hará parir las vacas o engordará el 
torete; mas, no se puede desconocer la 
utilidad de un instrumento jurídico ne-
cesario para poner cercas en el potrero 
en el orden legal, de responsabilidades, 
derechos y obligaciones. 

Tampoco la actividad puede seguir 
por el rumbo de la improvisación y la es-
pontaneidad ni bajo la lupa de estériles 
reuniones, informes y llamados, cuando 
sus resultados dependen también de 
cómo se encauce la gestión y se logre 
coherencia en medio de una agricultura 
especializada con una base productiva 
diversificada, donde el mayor por ciento 
del rebaño está en manos de tenedores 
muy dispersos, fuera del alcance del 
Grupo Ganadero.

La ley nace del ámbito de la imple-
mentación del cronograma legislativo 
aprobado por la Asamblea Nacional del 
Poder Popular y agrupa un cuerpo legal 
enfilado a favorecer la transformación 
de un sector en agudo deterioro pro-
ductivo y urgido de revertir su impac-
to en la economía y la alimentación 
popular.

Previo a la aprobación, la Comisión 
Agroalimentaria del Parlamento puso 
la norma a consulta con avezados 
ganaderos espirituanos en franco 
reconocimiento al arraigo de la rama en 
el territorio. En ese intercambio se es-
grimieron valiosos puntos de vista sobre 
cómo emprender el rescate del sector 
para revertir su impacto.

Una arista apura en el potrero: ate-
rrizar la lógica en la ganadería, porque 
hace rato la pirámide se invirtió; por 
ejemplo, en Sancti Spíritus, el grueso 
del rebaño lo tiene el sector cooperati-
vo y campesino integrado a empresas 
agropecuarias atendidas por el Grupo 
Agrícola del Ministerio de la Agricul-
tura. 

Ramón Balmaseda, un experto en 
la materia, dio luz a lo que, en aquel 
momento, era un proyecto de ley. “En 
el radio de acción de la mayoría de los 
tenentes están las empresas agríco-
las, que no tienen estructurados la 
organización y el funcionamiento de la 
parte técnica y de servicios ganaderos; 
entonces, el llamado Grupo Ganadero 
atiende tres empresas pecuarias en 
la provincia, dueñas de un reducido 
segmento de la masa vacuna; pero 
ese Grupo no le pone nada de recurso 
a una empresa del Grupo Agrícola, y 
esta empresa tampoco le pone nada al 
campesino que es en definitiva el que 
está produciendo el grueso de la leche 
y la carne; la ganadería es una sola”, 
recalcó.

No es que tenga que aprobarse una 
ley para atajar incongruencias de este 
tipo, pero la norma sí se vuelve un ins-
trumento legal atemperado al escenario 
actual que desde el postulado enrumba 
al ordenamiento, a servir de basamento 
para incentivar a los productores, los 
procesos de crianza, la reproducción, la 
genética, el control pecuario y la comer-
cialización.

Claro que para sacar la actividad y 
sus producciones del fondo del potrero 
hace falta más que una ley; se requie-
ren recursos, fuerza calificada, exten-
sionismo del conocimiento y las buenas 
prácticas; rescatar la genética y muy 
en particular la inseminación artificial, 
como se subrayó en la consulta del pro-
yecto de ley en Sancti Spíritus: “porque 
sin reproducción no hay vaca, ni leche, 
ni carne”.

En los debates alrededor de la ley, 
se insistió en el rol que recae sobre el 
productor como principal responsable 
del animal, la necesidad de que lo cuide 
y, hasta lo quiera, como suscriben los 
ganaderos de vocación. Es de esperar 
que la implementación de la norma 
contribuya a que en la ganadería la vida 
no siga igual, aplaudiendo planes y 
resultados que apenas benefician a un 
reducido numero de habitantes, reci-
clando años tras año estadísticas que 
estremecen la sociedad, como esas que 
trascendieron durante la consulta en 
el territorio: “A nivel de país nos matan 
ilegalmente 40 000 reses, pero se nos 
mueren 200 000”.

La Ley de Ganadería llega en la 
era del sacrificio legal de la res, pero 
en medio de un rebrote del hurto y la 
matanza ilícita, donde al parecer no 
hay soga para amarrar el delito y se 
revela otra pirámide invertida: las vacas 
trancadas en los corrales y los bandole-
ros sueltos en los potreros, de manera 

que el animal se pasa buena parte del 
día encerrado para que no se lo roben, 
en tanto los entendidos suscriben que, 
dado el origen biológico de la especie, 
la vaca debe dormir y permanecer más 
tiempo en el potrero.

Se dispondrá de una norma legal 
llamada a ir más allá del propósito 
alimentario e impactar en el desarrollo 
económico del país; por eso todo lo que 
se haga en el terreno agropecuario debe 
tributar también a la transformación del 
campo, golpeado por la migración, la 
escasez de brazos, la merma producti-
va, el debilitamiento de los servicios y 
la falta de atención a las comunidades 
rurales. Desde el perfil de la ley, toca 
conducir también un modelo de gestión 
que haga el campo atractivo, sobre todo 
para los jóvenes.

Para aquilatar la trascendencia que 
adquieren esta u otra norma relativa 
al sector agropecuario hay que abrir 
los ojos ante el escenario laboral que 
expuso la Comisión Agroalimentaria del 
Parlamento en el intercambio con los 
ganaderos espirituanos; tal vez uno de 
los fenómenos más serios de cuantos 
enfrenta el país.

De la población económicamente 
activa, el 80 por ciento de la fuerza de 
trabajo en Cuba está en actividades 
indirectas, por lo tanto, no genera 
bienes, consume; el 47 por ciento en 
el sector presupuestado, el 53 por 
ciento en el sector empresarial; pero 
de ese nivel de empleo, el 30 por cien-
to está en cargos indirectos. Dicho en 
lenguaje criollo: al 20 por ciento de 
las manos le toca generar bienes y 
alimentos para el 80 por ciento de los 
habitantes.

El mismo escenario en el que tendrá 
que interactuar a partir de ahora la 
Ley de Ganadería, que no puede verse 
como una varita mágica que de hoy 
para mañana pondrá leche y carne en 
la mesa familiar, porque el retroceso de 
años no lo resuelve una norma legal; tal 
recuperación depende también de finan-
ciamiento, respaldo material, el modelo 
de gestión e incentivos atemperados al 
contexto actual, en aras de aprovechar 
todas las potencialidades productivas 
de una actividad que parece dibujada 
para la isla: lleva tierra y la alimentación 
del rebaño no compite con la comida 
humana.

Si se aprobó una Ley de la Ganade-
ría es para que tenga un impacto y en 
no mucho tiempo empiece a expresarse 
el cambio tan esperado por la pobla-
ción. Como se diría en el argot guajiro: 
se pintó el pájaro, ahora hace falta que 
coma.
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en las manzanas espirituanas más comprometidas se continúa la fumigación intensiva. /Foto: Vicente Brito

La idea de crear una calde-
ra eléctrica en la Planta de he-
lados de Sancti Spíritus puso 
a prueba no solo la capacidad 
innovadora de ese colectivo, 
sino también la posibilidad 
de continuar produciendo el 
alimento, aun cuando falle la 
generación de vapor, por falta 
de combustible o roturas del 
equipamiento. 

Así lo aseguró Liván 
Ernesto García Martínez, 
su responsable principal, 
cuando dijo que actualmen-
te trabajan con soberanía 
energética, lo que unido al 

Los 640 delegados electos en Sancti 
Spíritus durante los finalizados comicios to-
marán posesión de sus cargos este sábado 
17 de diciembre cuando queden constituidas 
en la provincia, al unísono, las ocho Asam-
bleas Municipales del Poder Popular, con lo 
cual dará inicio el XVIII Período de Mandato 
de los Órganos Locales de Gobierno.

En primera y segunda vueltas desarro-
lladas durante el mes de noviembre, los 
espirituanos se vieron envueltos en el crucial 
compromiso de elegir a quienes llevarán las 
riendas del Poder Popular en las circunscrip-
ciones durante los próximos cinco años.  

De acuerdo con lo que recoge la Ley Elec-
toral, los delegados electos para conformar 
este órgano se reúnen por derecho propio, 
provistos de sus certificados de elección y en 
estas sesiones, dirigidas por los presidentes 
de los Consejos Electorales Municipales, se 
requiere de la presencia de más de la mitad 

del total de delegados que componen la 
asamblea a esa instancia.

Una vez constituidas las asambleas, 
donde se unen mujeres, obreros, campe-
sinos y profesionales que conforman esa 
multietnia que caracteriza a los cubanos, 
los delegados eligen mediante el voto 
secreto a su presidente y vicepresidente, 
a partir de un proyecto de candidatura con-
formado por dos candidatos seleccionados 
entre los delegados de la propia asamblea, 
quienes, para ser electos, deberán obtener 
más del 50 por ciento de los votos válidos 
emitidos.

Las Asambleas Municipales son los órga-
nos superiores locales del poder del Estado 
en los territorios y están investidas de la más 
alta autoridad para el ejercicio de las funcio-
nes correspondientes en sus respectivas 
localidades. Además, intervienen en el desa-
rrollo de las actividades y el cumplimiento de 
los planes de las unidades emplazadas en su 
jurisdicción que no les estén subordinadas, 
conforme a lo dispuesto por la ley.

arribo de algunas materias 
primas, les permite estabi-
lizar la producción de hela-
dos, a razón de unos 1 000 
galones diarios, los cuales 
se entregarán al Coppelia 
de la ciudad cabecera y se 
destinarán también a otros 
programas sociales.  

El 2022 no ha ido del 
todo bien para la Industria de 
Productos Lácteos Río Zaza 
de Sancti Spíritus, entidad 
marcada por disímiles pro-
blemas tecnológicos y otros 
vinculados a la falta de insu-
mos o de materias primas 
que impidieron garantizar 
la distribución sistemática 
de alimentos con destino al 
consumo social.

Filiberto González García, 
director adjunto de la Empre-
sa Río Zaza Sancti Spíritus, 
explicó a Escambray que la 
falta de una caldera de vapor, 
con mayor capacidad que 
la actual, resultó un incon-
veniente para estabilizar la 
producción, aunque también 
habló de las limitaciones con 
el combustible, el azúcar y 
otras materias primas indis-
pensables en cada surtido.

De  cua lqu ie r  fo rma 
—aseveró el directivo—, se 
trabaja intensamente para 
lograr estabilidad en las pro-
ducciones durante los días 
finales del año, entre ellas 
las que van a la canasta 
familiar, como la leche fluida 
y el yogur.

Igualmente, se refirió a las 
peripecias que deben hacer 
para completar los cerca de 
21 000 litros de leche fluida 
que demanda la distribución 
para niños, embarazadas y 
dietas médicas, alimento que, 
en períodos secos como el que 
atravesamos, disminuye en su 
acopio, en alrededor de 40 000 
litros; no obstante, aclaró que 
entregarán un nivel para la ela-
boración de otros surtidos con 
destino a la población.

El director adjunto de la 
Empresa Láctea afirmó que 
se trabaja en la elaboración 
de unas 15 toneladas de 
queso fundido que serán 
distribuidas por unidades 
de Comercio para su venta 
controlada, al igual que de 
yogur natural que se repar-
tirá, a razón de dos bolsas 
por núcleo familiar de toda la 
provincia, entre lo que resta 
de diciembre y parte del mes 
de enero.

Aunque los expertos ase-
guran que ha ido descendien-
do discretamente el número 
de personas con dengue, en 
la provincia aún existe un 
alto riesgo de enfermar si se 
sabe que la tasa de inciden-
cia de casos sospechosos al 
cierre de la primera semana 
de diciembre es de 37.9 por 
100 000 habitantes, una de 
las más altas del país.

Según informó a Escam-
bray la doctora Yurien Negrín 
Calvo, subdirectora de Higiene 
del Centro Provincial de Higie-
ne, Epidemiología y Microbio-
logía, todavía es notable la 
complejidad epidemiológica 
de la provincia.

“Existe transmisión de 
dengue en el área 1 de Tri-
nidad correspondiente al po-
liclínico Manuel de Jesús 
Lara Cantero —apuntó la 
doctora—. No obstante, los 
municipios de Cabaiguán y 
Sancti Spíritus sobrepasan la 
media provincial para el ries-
go de enfermar por dengue y 
dentro de las áreas de salud 
con una situación más compli-

cada en la provincia se hallan 
la Sur y la Norte, del territorio 
cabecera, y la del Policlínico II 
y Guayos, en Cabaiguán”.

Asimismo, de acuerdo con 
la especialista, en los estu-
dios realizados en el Instituto 
de Medicina Tropical Pedro 
Kourí se ha confirmado la 
circulación en la provincia de 
los virus Dengue 1, 2 y 3 en 
todos los aislamientos hechos 
en los meses de octubre y no-
viembre, y, fundamentalmente, 
se asocian al serotipo 3 los 
casos que han desarrollado 
formas de gravedad.

“Como causa directa 
del dengue sí han existido 
fallecidos en Sancti Spíritus 
—aseguró Negrín Calvo—; 
sin embargo, esta es la 
provincia del país con me-
nor letalidad debido a esa 
causa, presentamos la me-
nor probabilidad de fallecer 
debido al dengue. 

“Las personas con mor-
bilidad asociada de enfer-
medades no controladas, 
que han padecido de dengue 
anteriormente o en el trans-
curso actualmente de esta 
enfermedad, han presentado 
con mayor incidencia signos 

de gravedad y complicación 
de su patología de base. Por 
ello se hace necesario y de 
vital importancia acudir a los 
servicios de salud de forma 
rápida y oportuna, sobre todo, 
cuando se presente algún 
signo de alarma de la enfer-
medad”.

De acuerdo con las auto-
ridades sanitarias en los hos-
pitales provinciales, tanto en 
el Camilo Cienfuegos como el 
Pediátrico existen las camas 
destinadas para la atención a 
los casos con signos de alar-
ma y graves. Además, se en-
cuentran habilitadas las salas 
de aislamiento para los casos 
febriles con signos de alarma 
y están dispuestos, también, 
los hospitales de Trinidad, 
Yaguajay y el Materno-Infantil 
de Cabaiguán.

“Hoy se observa una 
tendencia al decrecimiento 
en el riesgo de enfermar 
por dengue en la provincia. 
Los municipios y áreas han 
logrado disminuir la transmi-
sión; sin embargo, aún nos 
quedan acciones por hacer. 
El control de la transmisión 
depende del buen actuar de 
todos”, apuntó.

Planta de helados 
con soberanía energética 

 la producción de helados estará destinada principalmente al 
coppelia espirituano.

Constituirán Gobiernos locales
este sábado quedarán instituidas en Sancti Spíritus y 
en todo el país las asambleas municipales del poder 
popular 

El Aedes sigue picando

a pesar de ocupar la cuarta posición a nivel nacional, el 
territorio no alcanzó las mejores calificaciones 

Aun cuando los resultados de Sancti 
Spíritus en las recién finalizadas pruebas de 
ingreso a la Educación Superior no estuvieron 
a la altura de los obtenidos en cursos pre-
cedentes, la provincia se ubica en el cuarto 
lugar a nivel nacional. 

Con un escaso 64.9 por ciento de apro-
bados en las tres asignaturas, el territorio se 
llevó las palmas en Español, con el 98.01 
por ciento de aprobados, en tanto Historia 
alcanzó el 87.3 y en Matemática, el 67.04.

Al decir de Miladys Raya Quesada, jefa de 
la Enseñanza Preuniversitaria en la Dirección 
Provincial de Educación, estas calificaciones, 
que ni siquiera se acercan a las conseguidas 
en otros períodos lectivos, responden a las 
ineficientes estrategias de preparación dise-
ñadas en algunos municipios, las cuales no 
se realizaron sobre la base de un diagnóstico 
real e impactaron en el resultado final. 

La propia Miladys dijo que la carencia 
de docentes en las disciplinas evaluadas 
en los exámenes de ingreso devino otra de 

las causas que influyeron en las notas que 
exhibe hoy la provincia. Por ello, recalcó, 
resulta prioridad para el territorio rediseñar 
dichas estrategias, a partir de las dificultades 
registradas en tales pruebas.

Raya Quesada agregó que la única asig-
natura que avanzó en relación con etapas 
anteriores fue Español, mientras que Historia 
y Matemática disminuyeron, esta última con 
los peores números.

Asimismo, refirió que en este proceso de 
ingreso los mejores municipios resultaron 
Jatibonico, Yaguajay y La Sierpe, al tiempo 
que Sancti Spíritus, Taguasco y Cabaiguán 
muestran los dividendos más desfavorables.

De igual forma, aseveró que los más de 
500 estudiantes que aprobaron los exáme-
nes de ingreso ya tienen otorgadas sus carre-
ras, las cuales se ajustan a las tres primeras 
opciones solicitadas por cada uno de ellos. 

Finalmente subrayó que aquellos alum-
nos que suspendieron y los que tampoco 
asistieron a este proceso también tendrán 
su carrera, lo cual garantiza la continuidad de 
estudios para los educandos que concluyeron 
el duodécimo grado en Sancti Spíritus.  

Examen de las pruebas de ingreso



Xiomara Alsina Martínez

Texto y fotos: Ana Martha Panadés
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Tiene la luz de las obras buenas; por 
ello Marian Escobar Saroza regresó a la 
escuela, o tal vez nunca se fue a pesar de 
la jubilación. “La Enseñanza Especial es mi 
razón de ser”, dice esta maestra trinitaria 
que ha consagrado su vida a los afectos. Los 
niños, las clases, la preparación metodológi-
ca, la familia, los compañeros de trabajo, la 
paciencia, el amor… No necesita más para 
saberse educadora.

Lo aprendió en la escuela especial Jesús 
Betancourt, de Trinidad, una de las tantas 
instituciones en el país concebidas para 
enseñar a partir del empleo de todos los 
recursos, la creatividad de los docentes y 
desde una visión enriquecedora que optimiza 
las posibilidades de cada educando.

Lo sienten Michel, Amanda, Maikol y mu-
chos otros niños, quienes desde sus trazos 
ingenuos y hasta sus silencios retribuyen 
la constancia de los profesores para que la 
vida les sonría con tonos más despejados. 

Lo sabe Danelys Ramonet Sánchez, una 
de las maestras ambulantes, encargada de la 
atención de cuatro infantes con padecimien-
tos que les imposibilitan asistir a la escuela. 
“Una de las niñas se llama María Paula; ella 

no puede hablar, pero cuando llego a su casa 
el rostro se le ilumina. Si me ve conectada 
en las redes sociales, con la ayuda de su 
mamá me envía corazones. Yo amo a estos 
pequeños”, le cuenta a Escambray que hoy 
erige un monumento a los educadores.  

MÁS QUE UNA ESCUELA

Fraguada a lo largo de 60 años, la Educa-
ción Especial en Cuba se sustenta en una no-
vedosa concepción que concibe un sistema 
de instituciones, modalidades de atención, 
recursos y servicios en función de asegurar la 
atención de los niños, adolescentes y jóvenes 
con necesidades educativas especiales, sus 
familias, profesores y otros especialistas.

Como centros de recurso y apoyo funcio-
nan entonces las escuelas especiales. La 
de Trinidad se distingue por la entrega de su 
claustro y del resto de los trabajadores a los 
que no les ha faltado nunca el apoyo desde 
la dirección de Educación para contar incluso 
con materiales educativos o juguetes a fin de 
complementar el proceso educativo.

Bárbara Zerquera González, directora del 
plantel, elogia su colectivo. “La mayor virtud 
es el amor que profesamos a los niños. Los 
profesores frente al aula, la psicopedagoga, la 
logopeda, los 18 trabajadores con menos años 
de trabajo, a los que les digo cariñosamente jó-

venes con el alma vieja por su responsabilidad, 
y la asesoría de la psiquiatra infantil. Pero es 
importante insistir en que necesitamos mucho 
la ayuda y la comprensión de los padres”.

De acuerdo con el más reciente diagnósti-
co, 161 infantes con necesidades educativas 
especiales en el municipio son atendidos 
por la institución, donde permanecen unos 
en régimen interno, otros seminterno y mu-
chos se mantienen en los diferentes niveles 
educativos bajo la tutela de sus profesores.

No por gusto Yanelis Beltrán Domínguez, 
metodóloga de Educación Especial en este 
territorio, valora de esencial la labor de las tres 
maestras de apoyo del centro en la preparación 
metodológica de los docentes que trabajan con 
estos estudiantes. “Es un reto para nuestros 
pedagogos, porque tienen que lograr avances 
en el aprendizaje y la inserción plena de los 
niños en los escenarios escolares”, declara.

En la escuela trinitaria el amor hace 
maravillas. Estudiantes con diferentes dis-
capacidades intelectuales, sordos, ciegos 
e hipoacúsicos articulan las primeras pala-
bras, inician la familiarización con sonidos 
o descubren sus habilidades en los talleres 
docentes de economía doméstica, artesanía, 
confecciones, carpintería y técnicas básicas 
agropecuarias… Cada avance reconforta.

OBRA DE AMOR INFINITO

En una de las aulas del plantel, a la joven 
profesora Beatriz Díaz la conmueve el cariño 
de Angélica y Joseh. Como reconoce en la 
motivación el principal recurso educativo, es-
timula algunas de sus habilidades en el dibujo 
para incluir luego los contenidos docentes. 

“Nuestro centro les brinda la oportunidad 
de socializar con otros niños y aprender un 
oficio. Para estar aquí se requiere sobre todo 
de mucha sensibilidad y paciencia. También 
hay que trabajar con la familia para que 
comprendan su papel en la educación de sus 
hijos; ellos necesitan una atención diferente. 
La meta es la inserción social siempre que 
sea posible”, sostiene.

En la escuela especial Jesús Betancourt los 
sueños vuelan alto; solo hay que recorrer la ins-
titución y visitar, por ejemplo, uno de los talleres 
de creación y apreciación que imparte Yesenia 
Díaz Alomá, instructora de la especialidad de 
Música. “Los alumnos participan en matutinos, 
recreos socializadores, talleres demostrativos, 
en actividades fuera de la institución, además 

del trabajo en la comunidad. Tenemos ganado-
res en concursos de música y otros proyectos 
pendientes como el de nuestra colmenita”.

Con profunda ternura la muchacha esti-
mula a los niños más tímidos y guía a quienes 
tienen talento para el canto o el baile. “Los 
conozco a todos y me siento muy cómoda 
trabajando con estos educandos. Es muy bo-
nita mi labor porque cuando logras motivarlos 
obtienes cosas maravillosas y aprendes de 
ellos también”, dice y toma la guitarra para 
juntos interpretar la Guantanamera. 

Y casi al final del recorrido Escambray 
encuentra a la profe Marian y las niñas del 
taller de manualidades, una idea en la que 
colabora también la artesana Mery Viciedo. 
“Es reconfortante ver el progreso de las 
alumnas y su dominio de las técnicas. Este 
proyecto ha mejorado la conducta de algu-
nas y sus relaciones sociales”, refiere esta 
mujer de alma buena que fue mucho tiempo 
directora de la escuela y hoy le satisface la 
continuidad de su obra. Después de 44 años 
en el magisterio, se sabe educadora. 

la primera lección: el amor
la educación especial en cuba cuenta con docentes y trabajadores de una sensibilidad infinita; la escuela Jesús Betancourt, 
de trinidad, constituye un referente de esta entrega

alumnas del centro en uno de los encuentros del taller de manualidades con la profesora marian y 
la artesana mery.

los alumnos participan en matutinos y en 
numerosas actividades culturales.

El alero que da hacia el lateral 
del Museo Provincial de Historia 
y que por más de ocho meses 
esperaba una nueva reparación 
finalmente encontró solución cons-
tructiva. Así lo pueden corroborar 
quienes transitan por las inmedia-
ciones del parque Serafín Sánchez, 
los mismos que desde hace tiempo 
esperaban ver concluida esa ala de 
la instalación que forma parte del 
patrimonio de la ciudad de Sancti 
Spíritus.

Escambray indaga por las accio-
nes de reparación, un asunto que, 
según Anselmo Hernández Echeva-
rría, inversionista de la Dirección 
Provincial de Cultura en la provincia, 
quedará resuelto. “Ya se iniciaron 
los trabajos —dice— que estarán a 
cargo de un artesano de Fomento, 
vinculado al Fondo Cubano de Bie-

nes Culturales, acción que demanda 
de varios recursos que también 
están en manos del ejecutor”. 

El propio Anselmo explica que 
en un primer momento ese alero 
se restauró tratando de reutilizar 
los mismos clanes que fijan la 
estructura saliente, pero dichas 
acciones no resultaron efectivas, 
porque las bandas cedieron y peli-
graba su integridad, por lo que fue 
necesario retirarlo antes de que se 
desplomara.

“La demora para su arreglo es-
tuvo vinculada a la falta de madera 
para intervenir en esa parte del 
museo, madera que lleva un vitolaje 
ancho, muy específico —aclara el 
inversionista—, pero ya el artesano 
cuenta con el recurso que ahora se 
somete a un proceso de preparación 
y secado especial para que pueda 
soportar el peso y la humedad, la-
bores que en su totalidad estarán 
en el orden de los 250 000 pesos”. 

Por su parte, Segundo Cárde-
nas, ingeniero civil y especialista en 
el Centro Provincial de Patrimonio 
Cultural, apunta que dicho saliente 
tiene características específicas, 
por tratarse de una obra de finales 
del siglo XIX y principio del XX y, 
aunque no es el alero original de 
la casona colonial, se mantiene la 
misma estructura, compuesta por 
canes revestidos por guardapolvos, 
algo muy representativo de las edi-
ficaciones de esa época.

“Se trata de una instalación 
muy típica de la ciudad con más 
de un siglo de existencia, por lo 
que resulta imprescindible la colo-
cación nuevamente de este alero, 
de unos 12 metros de longitud por 
1.20 metros de ancho, el cual exige 
de madera dura para que pueda 
resistir el peso de los restantes 
elementos, incluidas tejas, además 
de enfrentarse a las inclemencias 
del tiempo”.

la madera dura para la reparación de este alero deberá resistir el peso de los 
restantes elementos. /Foto: Yosdany Morejón

Revive el alero del Museo Provincial de Historia
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la planta espirituana goza de prestigio en el mercado por la calidad de sus 
jugos. /Foto: Vicente Brito

¿Cómo La Estancia saldrá 
de sus apuros productivos? 
la industria elaboradora de los reconocidos jugos 
y néctares de cajita en Sancti Spíritus ha buscado 
algunas alternativas para paliar las limitaciones de 
recursos que hoy frenan su producción

La planta espirituana productora 
de alimentos y bebidas La Estancia 
—reconocida en el mercado por las 
compotas Osito y los jugos y néctares 
de cajita— enfrenta las actuales limi-
taciones de recursos que frenan su 
producción con algunas alternativas 
que, al menos, contribuyen a surtir 
en parte al mercado. 

“Con la fuerza técnica nuestra y 
el apoyo de la empresa realizamos al-
gunos cambios tecnológicos y hemos 
diseñado productos derivados del to-
mate y aderezo de limón, además de 
los néctares proteinizados con leche 
de soya que se están vendiendo a 
granel a la población a través de las 
unidades de Comercio y cuentan con 
mucha aceptación”, aseguró Aydel 
Toledo, director de esa industria. 

Ya han comercializado cerca 
de 930 toneladas de todos estos 
surtidos, tanto al mercado en pesos 
cubanos como a las tiendas que 
comercializan en Moneda Libremente 
Convertible, y cuentan con materia 
prima para continuar su fabricación, 
que intentarán mantener incluso 
cuando retomen las producciones 
habituales porque benefician a los 
consumidores en general. 

Este año, La Estancia ha dejado 
de elaborar productos que equivalen 
a 75 millones de pesos debido a la 
falta de financiamiento para adquirir 
el material de envase que demanda 
su tecnología Tetra Pak.  

Desde junio, la planta se mantie-
ne prácticamente parada e incluso 
dejó de elaborar las compotas Osito 

que se distribuyen por la canasta 
familiar: “A principios de noviembre 
pusieron un financiamiento para 
elaborar el material de envase en 
China, que debe llegar aquí en los 
primeros días de enero para reanudar 
la producción. Deben ser 9 millones 
de envases que alcanzan para cubrir 
tres meses de la distribución de ese 
producto”, aseguró el directivo. 

Además, mencionó las zancadi-
llas impuestas por el bloqueo a su 
entidad, que en algunos momentos 
ha debido renunciar a la compra de 
los envases en México y Brasil para 
adquirirlos en la lejana Turquía, lo 
cual demora el traslado y encarece 
el producto. 

Esta UEB debía producir en total 
más de 22 000 toneladas este 
año, con un peso importante en las 
entregas al turismo de jugos y néc-
tares de frutas, derivados lácteos y 
del tomate, pero alcanzar esa cifra 
resultará imposible por las mencio-
nadas limitaciones financieras, que 
también afectan los mantenimientos 
planificados a las máquinas y al resto 
de su tecnología. 

“A pesar de las dificultades, toda-
vía mantenemos una ligera utilidad 
gracias a las alternativas de produc-
ción que ya mencionamos. Tuvimos 
que sacar interruptos a unos 40 
trabajadores por los bajos niveles de 
fabricación en la planta. En el futuro, 
cuando ya tengamos los envases, 
nos preocupa el encarecimiento de 
las materias primas nacionales, las 
pulpas de frutas han subido mucho 
el precio y los productos nuestros 
van a salir muy caros al mercado”, 
concluyó Aydel Toledo. 

Cuando Santa Isabel Cantero Soto llegó a la Univer-
sidad de Sancti Spíritus José Martí Pérez (Uniss) para 
estudiar Licenciatura en Educación Informática, supo 
que esta sería su mejor etapa en la vida estudiantil. Lo 
advirtió desde que hizo sus primeras amistades, desde 
que se vistió de artista en los festivales de aficionados 
y hasta cuando conoció las noches bohemias. 

Sin embargo, apenas se adentró en el campus, los 
estudiantes de la casa de altos estudios de la provincia 
enseguida identificaron el desenfado, el carácter afable 
y la empatía de Santa, de ahí que no demoraran mucho 
en elegirla como presidenta de la Federación Estudiantil 
Universitaria (FEU) en la institución. De esta forma, la vida 
puso en sus manos el desafío de cumplir con la carga 
docente y, al mismo tiempo, representar la comunidad 
universitaria.

Desde entonces esta joven, que no disimula el orgullo 
de ser trinitaria, no sacia su espíritu voraz de prepararse, 
de estar pendiente de la realidad cubana e internacional, 
de seguir los pasos que da el país en materia educacional 
y de conocer a fondo los estatutos de la estructura, en 
aras de explicar, actualizar y estimular el debate con los 
más de 900 miembros que integran la organización en 
el centro educativo.

“En estos dos años que llevo como presidenta de la 
FEU me ha tocado ser vocera de los universitarios, ser 
quien transmite sus preocupaciones y quien los ayuda, 
no solo en el ámbito académico, sino también en el per-
sonal. Para ejercer esta responsabilidad, hay que saber 
ser ejemplo como alumno y ser humano, pues los jóvenes 
necesitan identificarse con la labor que desempeñan”, 
destaca la muchacha de 21 años.

Y es que Santa sabe que su misión no termina con 
llevar las opiniones y las inquietudes de los educandos 
a la dirección del centro. Aunque muchos de los asuntos 
que impacientan a los jóvenes no tengan solución, tiene 
que darles, al menos, una respuesta. 

Quizás por ello, desde que la universidad desarrolló 
su plenaria a propósito del X Congreso de la FEU, no hace 
otra cosa que canalizar las problemáticas emanadas de 
este encuentro. Desde la transportación, la creación de 
espacios para estimular el debate sobre las cuestiones 
que preocupan hoy al país, hasta cómo la integralidad 
puede aportar al índice general han estado en la agenda 
de la líder estudiantil en esta etapa. 

Gracias a su empuje y al de los directivos de la Uniss, 
los universitarios de los ocho municipios ya cuentan, por 
ejemplo, con un transporte seguro que los acerca a la 
institución docente cada domingo. 

Parte de estos logros, al decir de Cantero Soto, 
también nacen del vínculo estrecho con los dirigentes a 
nivel de base. “Todos los lunes me reúno con los presi-
dentes de facultades, con el propósito de tramitar sus 
preocupaciones e informar sobre las actividades de la 
semana y del mes en curso. 

“Eso sin contar que, mensualmente, realizamos los 
consejos ampliados, donde participan los presidentes 
de brigada, de residencia y de facultades. En estos in-
tercambios nos retroalimentamos y apostamos por una 
mejor universidad”, asevera la líder estudiantil.

Este 2022, cuando la FEU celebra su centenario, 
la Uniss pone en lo más alto a sus jóvenes, esos que 
han desempolvado las vulnerabilidades de los barrios 
espirituanos y han buscado soluciones a las dificultades 
que los aquejan. Mas, la organización recibe su onomásti-
co con un incremento en su membresía y con actividades 
que mantienen viva su historia.

“En el contexto de este aniversario nos hemos pro-
puesto visitar lugares históricos de la provincia, seguir 
trabajando en las comunidades y realizar otras acciones 
que realcen el quehacer de la estructura. Además, una 
representación de universitarios de Sancti Spíritus pres-
tigiaremos al territorio en el X Congreso que tiene lugar 
hasta el 20 del presente mes”, asegura Santa.

Con la presencia en este certamen, la joven trinitaria 
suma otro privilegio a su carrera como líder estudiantil. 
Y es que en el mes de noviembre tuvo la satisfacción de 
asistir al XIX Congreso Latinoamericano y Caribeño de 
Estudiantes, con sede en Venezuela, un espacio en el 
que se apostó por consolidar la unidad del movimiento 
estudiantil y la lucha contra el imperialismo.  

“Participar en este evento fue una experiencia feno-
menal y, al mismo tiempo, dura y triste, pues apreciamos 
la realidad que viven otros estudiantes del mundo. Me 
impactó mucho cómo la raza y el estatus determinan el 
acceso de los jóvenes a la universidad. Es un escenario 
que nada se parece al nuestro. Por eso, cada día siento 
más orgullo de mi Cuba”, confiesa.

“La FEU tiene que fortalecer las estructuras a nivel de 
base, reforzar su protagonismo y trabajar en el empeño 
de formar profesionales más integrales. Ese tiene que 
ser nuestro compromiso”, refiere la estudiante de tercer 
año de Licenciatura en Educación Informática.

La FEU tiene que reforzar 
su protagonismo 

en el contexto del centenario de la Feu, Escambray dialoga con Santa isabel 
cantero, presidenta de la organización en la universidad de Sancti Spíritus 
José martí pérez

Santa isabel asume con orgullo el desafío de representar a los universitarios. /Foto: Yosdany Morejón 
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“Hay gente que no quiere creer 
en los milagros, pero sí existen, 
conviven con nosotros”, fue el salu-
do de Laudel de Jesús Pérez Salas 
a la insistencia periodística para 
conocer la noticia del regreso a la 
escena cultural espirituana de uno 
de los espacios que han propiciado 
mayores alegrías a la urbe del Yaya-
bo: reabrió sus puertas la sede de 
Cabotín Teatro.

Ubicada en el interior de la Casa 
del Teatro, en el mismísimo corazón 
del bulevar espirituano, el pequeño 
espacio se había cerrado antes de 
la llegada de la covid por la invasión 
desmedida de comején.

“Sabemos cuánto se ha sentido 
en el país como el mundo el impacto 
de la pandemia. Vivimos una situa-
ción económica muy complicada y 
realmente creí que no fuera posible 
volver a la sala. Incluso, llegué a 
decirles a las autoridades que no 
pasaba nada, que lo entendía. Se-
guiríamos haciendo teatro igual. Si 
comencé debajo de una mata, estoy 
seguro de que no me detiene nada. 
Pero, milagrosamente, gracias a la 
voluntad del Estado, la Cultura, el 
Consejo de Artes Escénicas y el Go-
bierno de la provincia reinauguramos 
y estamos muy felices”.

Sistema de luces, aire acondi-
cionado, tabloncillo libre de plaga y 
sillas tapizadas ofrecen la bienvenida 
a quienes se aventuran a cruzar el 
umbral del pequeño espacio, donde 
siempre se está seguro de disfrutar 
una propuesta con calidad.

“El regreso implica que ‘restaure-
mos’ un grupo de espectáculos que 
dormían por el paso de la covid. Entre 
ellos, tenemos a Nevada, de Abel Gon-
zález Melo; Ciudadanía y Carnicería, de 
Ulises Rodríguez Febles, y trabajamos 
Tragedia de una mujer estéril, texto del 

Pensado para satisfacer los diferentes grupos etarios y con-
vertir la cabecera provincial en el más amplio de los escenarios, 
se disfrutará del 19 al 25 de diciembre de la jornada cultural 
Villa del Yayabo, propuesta que rinde homenaje, además, al 
aniversario 64 de la liberación de Sancti Spíritus por las tropas 
del Ejército Rebelde.

“En esta ocasión se dedica a los 90 años del nacimiento de 
Raimundo Valle Pina, Nené, director de la legendaria comparsa 
Guaracheros de San Andrés —informó a la prensa Luis Ángel 
Cruz, especialista en Comunicación en la Dirección Municipal 
de Cultura—. También, a los 70 del natalicio de Lourdes Caro, 
destacada profesora de la Enseñanza Artística en el territorio, 
compositora e intérprete, y además una de las ganadoras del 
concurso de interpretación Adolfo Guzmán, y especialmente 
al destacado investigador y presidente de la filial espirituana 
de la Sociedad Cultural José Martí, Juan Eduardo Bernal 
Echemendía”.

De acuerdo con la fuente, tendrá un papel protagónico el 
movimiento de artistas aficionados de los consejos populares y 
barrios de la cabecera provincial de Sancti Spíritus.

“Se pretende visibilizar el quehacer de instructores y promoto-
res, de la Brigada José Martí y de quienes se forman en la Casa 
de Cultura Osvaldo Mursulí”.

A fin de convertir Sancti Spíritus en un escenario más integral, 
se realizarán en el mismo período otros eventos de gran convoca-
toria e impacto social como el de arte callejero Lunas de Invierno, 
el Encuentro de coros y la Jornada por el Triunfo de la Revolución.

“Se vincularán todas las instituciones culturales, organismos 
y organizaciones para que los últimos días de este 2022 se 
conviertan en un momento para recordar siempre”, concluyó el 
especialista. 

El teatro es 
un riesgo
laudel de Jesús pérez Salas, 
director de cabotín teatro, hace 
apenas unos días plantó bande-
ra nuevamente en la sede de su 
agrupación, recién remozada 

espirituano Roger Fariñas. Esta última 
la comenzamos a procesar casi en las 
narices de la pandemia. Se detuvo. 
Después volvimos a empezar. Cuando 
el coronavirus parecía que iba a ceder, 
vivimos una segunda ofensiva. Ahora, 
volvimos porque queremos, pensamos 
y deseamos estrenar en marzo”.

Pero, Cabotín… no deja jamás de 
sorprender. El retorno a su guarida se 
robó las miradas del público infantil.

“Digamos que es una nueva arista, 
ya que Laura Marín y Liobis García 
tienen inquietudes con el teatro para 
niños y niñas. Es un espectáculo de 
creación colectiva que no está sujeto 
a un texto, pero funcionó. No tiene un 
esqueleto muy potente, pero devela el 
talento de ambos para esa particula-
ridad artística que no todos podemos 
hacer. Cantan, bailan, actúan…; es 
una buena propuesta”.

¿Seguirá Cabotín Teatro apos-
tando por ser escuela en predios 
espirituanos?

“Lo de escuela lo dice usted. Hay 
un grupo de orientaciones del Consejo 
Nacional de recibir egresados, aunque 
sé que sigue costando su retorno a la 
provincia, después que terminan los 
estudios. Estamos dispuestos a se-
guir trabajando. De nuestro grupo hay 
cuatro actores que cursan el Instituto 
Superior de Arte. Verlos superarse, 
dirigir, escribir para medios especia-
lizados nos da mucha alegría. Por 
ello, podemos decir que sí contamos 
con un florecimiento del pensamiento 
académico”.

Ha sido tendencia que Laudel de 
Jesús les abra las puertas a varios de 
sus sueños…

“Creo que es bueno que dirijan, 
como lo hará Alejandro García con 
Ciudadanía, o lo que están haciendo 
Laura y Liobis para el público infan-
til. A mí me dieron oportunidades, 
me ayudaron, me estimularon, por 
tanto, no puedo hacer menos. Sé 
que a veces chocan un poquito con 
mi carácter y eso es porque soy un 
tanto estricto, a veces fuerte, pero 
en la medida que he madurado me 
he puesto más sensible. El principio 
fundamental para aprender es la 
humildad, al igual que la disciplina, 
saber escuchar”.

¿Sigue viva la misma pasión por 
el teatro que cuando emergió públi-
camente en Taguasco?

“Sí, lo que con los años las pa-
siones se transforman, se vuelven 
más racionales. Por ejemplo, lo que 
hice con La mano del negro, de poner 
a los muchachos a entrenar más de 
un año, bailando bajo el sol sobre el 
pavimento, no lo haré más. Hoy pien-
so más en cuidarlos, que prosperen 
y que perduren en el teatro”.

Tal vez, Laudel de Jesús no se 
ha percatado de que el vocablo 
teatro cobra una fuerza abrumado-
ra cuando lo pronuncia. Quizá sea 
la misma que generó que junto a 
Guiñol Paquelé, su proyecto Cabotín 
Teatro integre el catálogo de exce-
lencia del Consejo Nacional de las 
Artes Escénicas.

“Hay que seguir trabajando. Esta-
mos comprometidos a ofrecer espec-
táculos de calidad”.

Después de los reestrenos y de 
Tragedia de una mujer estéril, ¿qué 
hay entre las manos de Laudel?

Hay un texto que me desvela: Morir 
del cuento, de Abelardo Estorino.

¿Apostar por un clásico en pleno 
siglo XXI?

El teatro es un riesgo, es lo bonito 
que tiene. Tengo que seguir soñando. 
Es un espectáculo ambicioso y gran-
de, porque solo lo montó el propio 
Estorino.

¿Ha valido la pena hacer teatro en 
un escenario como Sancti Spíritus?

Quizá no me lo creas, pero yo les 
he dicho a mis actores que conquisten 
otros horizontes teatrales, donde no 
se sienta el espíritu de una ciudad 
hechizada. Soy como un salmón por 
hacer teatro aquí. Es mi necesidad, 
primero, mi propósito, mi aspiración… 
Me ha llevado a estudiar, investigar, 
a ser yo.

¿Seguirá por mucho más Laudel 
de Jesús siendo un hacedor de ca-
botines?

Pensamos que sí.

De fiesta
 la cultura espirituana
varias propuestas se unen para hacer de 
los últimos días de diciembre un momento 
especial para la villa del Yayabo

“estamos comprometidos a ofrecer espectáculos de calidad”, sostiene laudel. 

laura marín y liobis García, los actores más jóvenes de cabotín teatro, incursionan en 
una propuesta para el público infantil. /Fotos: Cortesía del entrevistado

las lunas de invierno alegrarán también la recta final de este 2022.
Foto: tomado del perfil de la AHS
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lietis nieves arcia y osniel melgarejo resultaron los más distinguidos en deportes colectivos, mientras milena venegas y Serguey torres sobresalieron en los individuales. 

messi no ha defraudado a sus seguidores. 

Los mejores del deporte en el 2022
en la tradicional reunión entre la dirección provincial de deportes y la prensa especializada se dieron a conocer los atletas, 
equipos, entrenadores y árbitros más destacados

El canoísta Serguey Torres Madrigal y la 
remera Milena Venegas Cancio, en los deportes 
individuales, y Lietis Nieves Arcia Martínez, de 
Béisbol 5, y Osniel Lázaro Melgarejo Hernández, 
de voleibol, en los colectivos, resultaron los 
mejores atletas del 2022 en Sancti Spíritus.

Torres obtuvo dos medallas de plata en 
el Campeonato Mundial y la Copa del Mundo 
y bronce en este último evento, mientras 
Venegas clasificó tres botes para los Jue-
gos Centroamericanos y del Caribe. Lietis 
se tituló como parte del equipo Cuba en el 
Campeonato Mundial de Béisbol 5 y Melga-
rejo integró el elenco nacional que obtuvo 
cuatro medallas de oro en diferentes eventos 
internacionales y resultó el mejor jugador de 
la liga francesa en la que estuvo contratado 
antes de jugar hoy en la italiana.   

En la tradicional reunión entre la Dirección 

Provincial de Deportes y la prensa especiali-
zada trascendió que el equipo más destacado 
fue el de baloncesto masculino, que logró el 
mejor resultado histórico de su deporte en 
ese sexo al ganar la medalla de plata en la 
Liga Superior, en tanto el béisbol resultó el 
mejor deporte colectivo por los resultados 
integrales en las diferentes categorías, en 
especial, la medalla de bronce de los Gallos 
en la Serie Nacional y la presencia de varios 
atletas y entrenadores en los elencos que 
compitieron a nivel internacional. 

En el tiro con arco recayó la designación 
como disciplina individual al llevarse el primer 
lugar integralmente, en especial, el cimero en 
el Torneo Élite con tres de oro, tres de plata 
y tres de bronce. 

El suceso del año lo constituyó el juego 
perfecto lanzado por Miguel Neira en el Pa-
namericano Juvenil y el novato, el pelotero 
Alex Guerra, de destacada actuación como 
debutante con los Gallos. 

La elección de los 10 mejores atletas 
quedó de la siguiente manera: Frederich 
Cepeda Cruz y Yamisleidys Pérez Iznaga 
(béisbol), Lisbet Hernández Hernández (tiro 
deportivo), Adrián Goide Arredondo (voleibol), 
Julio Calero Suárez (natación), Amalia Gon-
zález Arboláez y Martha Torres Palenzuela 
(softbol), Yamara Amargo y Mario Luis Troyano 
(baloncesto) y Reinier Monteagudo Moreno 
(lucha), en tanto el lanzador Ariel Zerquera, 
mejor zurdo de la Serie Nacional, mereció 
mención. 

En la categoría juvenil sobresalieron como 
los más destacados Rocío del Alba Proenza 
Valdés, ganadora de cinco medallas de oro 
y dos de plata en el campeonato nacional 
de patinaje, y Pedro Alexis Veitía Llorente, 
bronce en el campeonato mundial de boxeo.

La lista de los 10 mejores quedó inte-
grada por: Miguel Alejandro Neira Mendoza 
(béisbol), Brayan Mandin González (ciclismo), 
Rozala Quintero Troyano y Neyler Companioni 

García (polo acuático), Mitchel Orellana Ro-
dríguez y Amanda Ortega Arias (tiro deporti-
vo), Yurisleidys Aguilar Cuevas (atletismo), 
Reychel Gómez Delgado (lucha grecorroma-
na), Brayan Cantero Benítez (taekwondo) y 
Ariel Pantoja Rodríguez (boxeo). 

En los deportes especiales se distinguie-
ron sobre el resto el nadador Osdani Madrigal 
Machado (ANCI), la yudoca Yumalay Valdés 
Cruz (Ansoc) y el tirador Diangelo Romero 
Hernández (Aclifim).

Otras elecciones recayeron en Paulino 
Aguilar Rangel, de baloncesto, como mejor 
árbitro nacional, y Yurislando Romero Hernán-
dez (taekwondo), como internacional.

Ramón Gardón Ibarra, de béisbol, resultó 
el mejor entrenador de alto rendimiento, y del 
propio deporte, Erick Marín Martínez, el más 
sobresaliente en la base; Rodelsy Beltrán 
Iznaga, de Trinidad, se destacó entre los 
profesores de Educación Física, y Roberto 
Javier Morales Torres, entre los activistas.

Trinidad regresa al trono 
de la pelota provincial 

Con la voracidad de la 
mascota que representa —los 
Tiburones del Sur—, el equipo 
de Trinidad se abalanzó sobre 
Sancti Spíritus y le bastaron 
tres mordidas seguidas para 
regresar al trono de la Serie 
Provincial de Béisbol, el octavo 
que logran en estas lides.

Primero reinaron en su 
sede, el estadio Rolando 
Rodríguez, con dos victorias 
(7-0 y 6-5); la segunda, luego 
de remontar el marcador de 
0-5. Después fueron irreve-
rentes en el Victoria de Girón 
y en la emblemática olla de 
presión ablandaron a sus 
rivales, al voltear la pizarra 
cuatro veces para sentenciar 
la barrida con un 12-9.

Se presentó Trinidad con 
una combinación de fuerzas 
entre establecidos y noveles, 
tal como refiere Osmany 
Rodríguez, el mánager que 
levantó su quinto título: “Te-
nemos un equipo base que 
siempre ha estado, como 
Yosmeli Salabarría, Dunieski 
Barroso, Alberto Rodríguez 
y Javier Martínez, pero se 
incorporaron muchachos 
nuevos como Osdani Loren-

te y Marcos Zúñiga. En el 
pitcheo contamos con un 
veterano como Lázaro Bru-
net, a quien le pusimos “el 
Brujo” porque en los juegos 
cruciales siempre nos ha 
dado el campeonato, como 
ahora que vino con bases 
llenas, el juego empatado y 
se sobrepuso. A pesar del 
3-0, no fueron juegos fáciles, 
pero supimos remontar en 
el octavo o noveno, es parte 
de nuestra dinámica que, 
aunque estemos perdiendo, 
siempre salimos a ganar”.

Trinidad tuvo una bujía 
en el prometedor Osdani 
Lorente. El hijo de Caracusey, 
integrante de la más reciente 
preselección nacional juvenil, 
tras el batazo decisivo en 
el segundo juego matizó 
el triunfo con un jonronazo 
que, además de cortarles la 
respiración a sus rivales en 
las postrimerías del juego, 
lanzó una señal de poderío 
y de que en la base puede 
estar la mejor fábrica para 
esculpir peloteros.

Desde esa estructura pa-
rece explicarse la consisten-
cia trinitaria en los podios de 

las últimas dos décadas. Así 
lo considera Miguel Ortega, el 
director municipal de Depor-
tes, un hombre tan seguro de 
la victoria que trajo consigo 
hasta trofeos y diplomas: 
“Este resultado demuestra 
que hay que trabajar con la 
escalera, no se puede impro-
visar, el deporte lleva ciencia, 
pero lo importante es trabajar 
desde la base. Este equipo 
se llenó de confianza al ganar 
los dos primeros; les dijimos 
que tenían que venir a ganar, 
en el deporte si ya estás en 
ventaja no puedes dejar que 
el enemigo se te acerque, 
este título es un orgullo para 
los trinitarios”.

Para lo escueta que fue 
la miniserie provincial, que 
contó con más afición que la 
Primera Liga Élite, al menos 
pudo premiar a los ocupantes 
del podio que copó Fomento 
con su medalla de bronce y 
a los líderes principales del 
evento: el mejor bateador, 
Yasser García, de Sancti 
Spíritus, y el lanzador Yoanny 
Hernández, quien no permitió 
carreras en 14 y dos tercios 
de entrada.

La final soñada del Mundial
La de Francia-Argentina es una de las 

tantas finales que se aventuraron a pronos-
ticar expertos y aficionados sobre la Copa 
del Mundo de Fútbol Catar 2022.

Porque veían por rutas encontradas en 
el organigrama de los grupos, porque les 
sobraba fútbol, talento e historia, estuvieron 
en ese ojo visor de los acertijos. Luego so-
bre el césped, que es donde se corroboran 
las palabras, los dos tejieron sus destinos, 
a expensas de sus virtudes para despejar 
fantasmas posibles en los juegos que no se 
podían perder en octavos, en cuartos y en 
semifinales, sin importar si el rival fuera una 
Inglaterra crecida, un Marruecos sorpresivo 
o una Croacia enardecida.

Llegan hasta aquí a pesar de que a los 
galos, aun cuando ganan, les siguen enfilando 
los cuchillos de la crítica por un juego mesu-
rado y no obstante la derrota del debut de los 
argentinos vs. los saudíes. Pero en el fútbol 
no se llega a una final de regalo. Francia, sin 
su estrella Benzema, mostró los atributos de 
un campeón y supo imponerse con catego-
ría. Argentina, como en otros mundiales, se 
repuso del resbalón del debut y, con un juego 
cohesionado en torno a su estrella, enseñó 
que tiene juventud y armas para ser el refe-
rente de América, en su añeja disputa con un 
Brasil que otra vez defraudó a millones.  

Además de una batalla entre dos onces, 
la de este domingo será la de Lionel Messi y 
Kylian Mbappé. Más allá de la porfía por el lide-
razgo de goles, el balón o la bota de oro, estará  
una de titanes por ver cuál podría arrastrar a 
su elenco a lo más alto del mundo. 

Para el argentino ha sido esta la copa de 
reivindicaciones, después de que el planeta 

todo le ha achacado las derrotas anteriores 
de su equipo. Hay que decir que esta vez 
Messi honró sus grados de capitán, así 
como Mbappé que, aun cuando ha cedido en 
los últimos partidos, ha sido fiel a la aureola 
que lo acompaña como estrella naciente.

Llegado este punto, los pronósticos, 
matizados por la paridad, pueden inclinarse 
sobre cualquiera de los dos. Francia saldrá a 
defender la corona que aún posee; Argentina, 
a reconquistar una gloria que no saborea 
desde 1986, para defender, de paso, la honra 
de América.
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los pacientes en edad pediátrica se atienden los 
martes y los jueves.

Cuando Elianna logró hablar por primera 
vez ya tenía tres años y lo que hasta ese 
entonces no decía con palabras lo expresaba 
con una hiperactividad que ponía a correr a 
todos en la casa. La sugerencia de aquella 
enfermera en Guayos le crispó la vida a 
Hirania, la mamá de la pequeña, y luego el 
diagnóstico de los médicos le pondría nombre 
de enfermedad a la sospecha materna: su 
hija no escuchaba, padecía —y padece— 
hipoacusia severa.

Fue aprender a escucharla hasta por los 
gestos, a hablarle con el alma, a enseñarle a 
comunicarse poco a poco, a tenerle paciencia 
infinita. Ahora que lo cuenta a Escambray 
Hirania, en medio de una de las consultas 
del Centro Auditivo Provincial donde su hija 
ha sido paciente desde niña y hasta los 31 
años que tiene, a veces lo que habla por ella 
son las lágrimas.

“La prótesis se la puse a los dos años 
y empezó a hablar a los tres —rememora 
Hirania Díaz Hernández—. Me dijeron que si 
podía ponerla en una escuela de enseñanza 
normal y empezó en la de Olivos II y pasó 
mucho trabajo, pero es muy inteligente. 
Hoy por hoy es licenciada en Ciencias de 
la Computación y máster en Ciencias de la 
Educación.

“Su hermano, que es siete años menor, 
también padece hipoacusia severa. Yo lo sos-
pechaba y en el círculo me dijeron que lloraba 
y se tapaba los oídos. A los dos los atendía 
en La Habana y desde la adolescencia aquí”.

Es el Centro Auditivo Provincial donde 
como los hijos de Hirania otros niños, jóvenes 
y adultos reciben una atención esmerada que 
rebasa los límites de la ayuda especializada 
que les brindan médicos, enfermeras y licen-
ciadas en varias tecnologías de la salud. El 
centro, en verdad, desde hace muchísimos 
años ha sido la cobija y los oídos de todos.

PUERTAS ABIERTAS

Antes de mudarse en el 2018 a uno de 
los locales de lo que los espirituanos aún 
llaman el Materno Viejo, el Centro Auditivo 
Provincial funcionaba en el otrora hostal Los 
Espejos. Mas allí no tenía ni el confort ni las 
condiciones estructurales que garantizan la 
accesibilidad para todos como las tiene hoy.

Lo ilustra claramente Liannet Arrue 
García, la administradora de la institución, 
quien habla de los impedimentos para rea-
lizarles determinadas pruebas a quienes 
no podían subir hasta el segundo nivel o 
las limitaciones de espacios. Sin embargo, 
aunque desde hace cuatros años habitan 
aquellos locales todavía muestran, quizás, 
la lozanía del estreno. 

“Aquí se atienden alrededor de 30 pa-
cientes diariamente —señala Arrue García— 
que, por lo general, acuden remitidos de su 
área de Salud o desde el Hospital General 
Camilo Cienfuegos con una patología auditiva 
crónica. El día que viene el paciente se le 
hace todo: lo ve la doctora, se le hacen las 
pruebas que lleva y si es necesario hacerle 
lavado también se le realiza”.

Pocos locales bastan para brindar una 
amplia gama de servicios: lunes y miércoles 
se atienden a los pacientes adultos y, los 
martes y los jueves, los niños; se hacen 
varias pruebas y se reparan, en la medida 

de las posibilidades, los equipos. Todos se 
diagnostican allí, se les toma la impresión 
de los moldes auditivos que, luego y dada 
las disponibilidades del país, se hacen en 
La Habana y se les vende desde las pilas 
—que también se comercializan en las 
Ópticas de los distintos municipios— y las 
prótesis, estas últimas según sean adqui-
ridas por la isla.

“En estos momentos las prótesis que te-
nemos son de niños y de adultos de mediana 
potencia —se clasifican en mediana poten-
cia, alta potencia y superpotentes—. Pero en 
estos últimos cuatro años han entrado pocas 
prótesis y tenemos varios pacientes en lista 
de espera”, asegura la administradora.

Y les duele casi tanto como a los pacien-
tes, al igual que lamentan los trabajadores 
que la rotura del timpanómetro impida rea-
lizar allí las timpanometrías —aunque se 
ha tomado la alternativa de enviar algunos 
casos a Villa Clara para realizarse el exa-
men— y del adaptador, lo que imposibilita 
ajustarles los equipos a los pacientes.

Quizás lo sufren porque se conduelen de 
lo difícil que es no escuchar y de la necesidad 
que tienen todos los que acuden allí, que no 
son pocos.

Detrás del buró de su consulta la doctora 
Mabel Sarduy Polanco, especialista de primer 
grado en Otorrinolaringología y Audiología 
y máster en Longevidad Satisfactoria, casi 
puede enumerar caso a caso. 

“El paciente cuando llega aquí trae su 
primera audiometría y cuando presenta al-
guna alteración si es necesario se le vuelve 
a repetir y otros exámenes como la acufo-
nometría, pruebas supraliminares, la impe-
dansiometría… y se decide el diagnóstico 
—sostiene Sarduy Polanco—. Después que 
se diagnostica la enfermedad del paciente 
se decide si se le pone tratamiento médico 

o rehabilitador protésico y, en dependencia 
de su pérdida auditiva, se le indican los 
moldes auditivos donde posteriormente se 
le instalará la prótesis”.

Varias son las patologías que se diag-
nostican y entre las más frecuentes la espe-
cialista señala: las hipoacusias congénitas, 
las previacusias o sordera del anciano, el 
Síndrome de Meniere, fotoesclerosis, otitis 
media crónica con hipoacusia de secuela, 
hipoacusias poscovid y traumas acústicos 
o sordera provocada por exposición al ruido.

ESCUCHAR A TODOS

“A mí sí se me han presentado barreras, 
por ejemplo, mis compañeros de aula tenían 
su mundo aparte y yo siempre andaba sola 
porque me rechazaban, pero siempre he 
enfrentado todo en la vida. Cuando terminé 
la primaria y empecé la secundaria conocí 
estudiantes sordos, me comuniqué y empecé 
a relacionarme con ellos y en el camino fui 
aprendiendo también la lengua de señas”, 
lo narra ahora Elianna cuando las palabras 
y los sonidos han ido curando los silencios 
de antes.

Ha sido un camino difícil, pero sorteado a 
base de empeño y de la ayuda de maestros y 
la familia. Lo agradece con los gestos y con 
el habla que ha perfeccionado con los años. 

 “Estudié en el Instituto Politécnico de 
Informática y tuve que esforzarme mucho 
con las asignaturas, pero al final me gustaron 
y tuve muy buena calificación —dice Elian-
na—. Terminé el doce grado, me incorporé 
a la universidad y me gradué de licenciada 
en Ciencias de la Informática Educativa y 
después hice la maestría”.

Similares experiencias han vivido algunos 
de los que no pueden escuchar, otros han 
ido a escuelas destinadas a este tipo de 
enseñanza especial y muchos trabajan pese 

los sonidos de la sensibilidad
a la discapacidad que a veces solo delata el 
dispositivo en el oído.

Y el sacrificio también se hace coti-
dianidad en quienes trabajan en el Centro 
Auditivo. Lo expresa Dayana Rojas Calzada, 
licenciada en Electromedicina, y quien allí 
repara las prótesis que se dañan. 

“En este momento trabajamos con pocos 
recursos, pero a veces los pacientes, cuando 
a los equipos se le da baja, los dejan y de ahí 
si se puede aprovechar para otro equipo se 
hace. Es muy duro saber que el paciente llega 
con esa discapacidad y no poderle resolver 
el problema”.

Igual lo siente Meilyn Paz Rodríguez, 
licenciada en Logoaudiofonología, quien no 
solo vence las vicisitudes que impone viajar 
diariamente de Las Minas de Jarahueca 
hasta Sancti Spíritus, sino vencer su propia 
discapacidad.

“Yo estoy operada de los pies —com-
parte Paz Rodríguez— y es grandioso poder 
ayudar a las personas que también tienen 
discapacidad, porque solo el que tiene una 
discapacidad sabe la necesidad que tiene y lo 
importante que es tratar bien a los pacientes 
que vienen”.

Mas, al parecer, es un axioma aprendi-
do durante todos estos años en el Centro 
Auditivo Provincial: se les presta atención a 
todos desde la inclusión y los afectos. No 
es solo intentar curarle la dolencia con la 
ternura que solo pueden hacerlo quienes lo 
sufren como si fuese en carne propia, sino 
también comprender y acompañar. Es ese 
otro modo de sanar.

El Centro Auditivo Provincial es, acaso, 
ese espacio donde se escucha a todos con 
los sonidos de la sensibilidad.

en el centro auditivo provincial se le pone oídos a los pacientes, tanto niños como adultos, que reciben los servicios de la 
institución. más que intentar resolver un problema de salud o paliar patologías auditivas crónicas, allí se oye a todos desde 
los afectos

en el centro se tratan diariamente alrededor de 30 pacientes. /Fotos: Vicente Brito


